
Arranca este lunes
en Quintana Roo la
jornada de vacunación 
de refuerzo para más
de 37 mil maestros

Padecen ciudadanos de
Playa del Carmen severos 
retrasos para trasladarse 
a Cancún o a Tulum por 
obras del Tren Maya >6>8
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En Quintana Roo, el Batallón
de Seguridad Turística de la
Guardia Nacional tiene como
área de despliegue la zona cos-
tera continental de Isla Muje-
res, Benito Juárez, Solidaridad
y Tulum con la misión de pro-
porcionar y proteger la segu-
ridad de los turistas nacionales
y extranjeros, así como de los
visitantes.

El comisario Alberto Román
González Fernández, coordi-
nador estatal de la Guardia Na-
cional en Quintana Roo, expre-
só que con este Batallón los tu-
ristas y visitantes en este destino
del Caribe Mexicano deben
sentirse seguros al realizar sus
actividades cotidianas y con la
tranquilidad que disfrutarán su
estancia en la entidad.

“El Batallón realiza activi-
dades específicas de atención
al turista, de proximidad social
que es una de las principales
finalidades que tiene la Guar-
dia Nacional, el de preservar
la vida, salvaguardar la inte-
gridad y los bienes de las per-
sonas” explicó el comisario
González Fernández.

Las tareas del Batallón de
Seguridad Turística tienen co-
mo misión proporcionar segu-
ridad mediante acciones de pre-
vención y orientación, así como
la protección del patrimonio
cultural, natural y turístico que
se concentra en esta región.

Entre sus funciones están
las definiciones de riesgo tu-
rístico, la detección y preven-
ción de delitos contra turistas

y provisión a la ciudadanía de
documentación e información.

Para esas tareas cuentan con
equipo y material especial, co-
mo son motocicletas, cuatrimo-
tos y vehículos CRP Charger.

Las actividades de seguri-
dad que despliega el batallón
turístico contribuyen a las ta-
reas coordinadas con otras cor-
poraciones que participan en
la reconstrucción de la paz y
la tranquilidad de Quintana
Roo, con el impulso del go-
bernador Carlos Joaquín.

Juegan un papel importante,
considerando que el turismo es
una de las principales activida-
des económicas de la entidad.

CANCÚN, EN EL TOP 5 
DE CIUDADES CON MÁS

CONTAGIOS DE TODO EL PAÍS
Según los datos revelador por
la plataforma de monitoreo Co-
vid-19 de la Universidad Na-
cional Autónoma de México
(UNAM), el municipio de Be-
nito Juárez (Cancún) se encuen-
tra entre los cinco con mayor
incremento de contagios de la
enfermedad en todo el país, por
lo que las alertas se encienden
para que las autoridades refuer-
cen las medidas de prevención
sanitaria entre la ciudadanía. 

De acuerdo con la máxima
casa de estudios, el número de
cambios positivos semanales en

la localidad fue de 2 mil 035 por
cada 100 mil habitantes, que-
dando apenas por debajo de
Gustavo A. Madero,  Iztapalapa
y Álvaro Obregón, las tres de-
legaciones de la Ciudad de Mé-
xico, donde superan los 2 mil
300 casos por cada 100 mil per-
sonas. La Secretaría de Salud en
Quintana Roo informó que en
las últimas jornadas se han re-
portado más de mil nuevos pa-
cientes con Covid-19, la mayoría
en el municipio de Benito Juárez,
que en los últimos días ha ron-
dado entre las 900 y mil pruebas
positivas cada 24 horas.

En este sentido, el goberna-
dor Carlos Joaquín alertó que

el estado está a punto de retro-
ceder en el semáforo epide-
miológico estatal, debido a las
altas tasas de contagio de los
últimos días, por lo que afirma
que “estamos llegando al tope
para alcanzar el color naranja,
pero nos detiene que tenemos
pocas defunciones, o práctica-
mente ninguna, y tenemos un
bajo nivel hospitalario”.

Por su parte, la Secretaría de
Salud, destacó que la zona sur
tiene una tasa de contagio de
1.2 personas por cada paciente
positivo, mientras que en la zo-
na norte ha rebasado las dos en
los últimos días. Siendo Benito
Juárez (Cancún) el municipio

que más casos al día registra
con un promedio de más de
900, cuando durante la ola an-
terior de contagios eran apenas
poco mas de 250. En segundo
lugar está Solidaridad con un
promedio de 120 casos diarios
y en tercero, Cozumel, con 27
casos cada 24 horas.

46% DE PRUEBAS EN
CANCÚN SON POSITIVAS

La secretaría de Salud estatal,
también informó que al menos
el 46 por ciento de las pruebas
Covid-19 que se aplican en los
de los módulos gratuitos en
Cancún resultan positivas,
mismas que se suman a los re-

Turistas y visitantes, seguros
y protegidos en Quintana Roo

Se despliegan elementos del Batallón de Seguridad Turística de la Guardia Nacional en Isla
Mujeres, Benito Juárez, Solidaridad y Tulum.

Derecho de réplica

2 Opinión

- El Batallón de Seguridad Turística de la Guardia Nacional despliega
elementos en Isla Mujeres, Benito Juárez, Solidaridad y Tulum

- Su presencia genera un clima de seguridad para que el turismo disfrute 
su estancia, aseguró el Coordinador Estatal de la Guardia Nacional

Por José Luis
Montañez
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sultados de las farmacias y laboratorios
privados de la ciudad. 

En esta ciudad hay dos módulos de prue-
bas rápidas: en la Multiplaza de la Avenida
Kabah, en Villas del Mar, colonia consi-
derada la de mayor número de casos activos
del virus, y otro en la Multiplaza de la en
la Avenida Lak’in, en la Región 259 . 

Alejandra Aguirre Crespo, titular de
la Secretaría Estatal de Salud (Sesa),
dijo que entre lunes y martes de la se-
mana pasada se realizaron 780 pruebas
gratuitas en ambos módulos a igual
número de personas; de éstas, 359 arro-
jaron resultado positivo a Covid-19;
es decir, 46 por ciento del total de los
test aplicados en este polo turístico. 

No obstante, para los últimos días de
la semana pasada, se registraron hasta más
de mil contagios nuevos en la entidad, de
los cuales al menos 900 por día corres-
ponden a Cancún, lo cual le pone en el
filo de la navaja para regresar a semáforo
naranja, arrastrando a toda la zona norte. 

En contraparte, en la zona sur, es-
pecíficamente en Chetumal, municipio
de Othón P. Blanco, hay un módulo de
pruebas gratuitas, y en el mismo pe-
riodo se aplicaron 443 exámenes, de
los cuales 120 resultaron positivos; es
decir, apenas un 27 por ciento de quie-
nes acudieron a realizarse el estudio.

Para las tareas de vigilancia cuentan con equipo y material especial, como
son motocicletas, cuatrimotos y vehículos CRP Charger.

La vigilancia de militares genera un clima de seguridad para que el turismo
disfrute su estancia en la entidad. 

El Batallón realiza actividades específicas de atención al turista, de proximidad
social.

Juegan un papel importante, considerando que el turismo es una de las
principales actividades económicas de la entidad.

Entre sus funciones están las definiciones de riesgo turístico, la detección
y prevención de delitos contra turistas y provisión a la ciudadanía de
documentación e información.

montanezaguilar@gmail.com
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La variante Ómicron del co-
ronavirus causante de la Co-
vid-19 no será seguramente
la última que tenga que ser
clasificada como “preocupan-
te” por la Organización Mun-
dial de la Salud (OMS) debi-
do a factores como su alta
transmisibilidad, advirtieron
expertos del organismo con
sede en Ginebra.

En su último informe, el
equipo técnico de la OMS en-
cargado de analizar las vacu-
nas contra la Covid-19 vatici-
na que “se espera que prosiga
la evolución del coronavirus
SARS-CoV-2, y es improba-
ble que ómicron sea la última
variante de preocupación”.

Hasta ahora, cinco evo-
luciones del coronavirus han
sido categorizadas de esta
forma, y bautizadas con las
letras griegas alfa (primero
detectada en Reino Unido),
beta (Sudáfrica), gamma
(Brasil), delta (India) y ómi-
cron (también en territorio
sudafricano).

El informe sopesa la po-
sibilidad de que la composi-
ción de las actuales vacunas
contra la Covid-19 sea modi-
ficado para hacer frente a la
variante ómicron.

Datos de Reino Unido su-
gieren que Ómicron es 100 ve-
ces menos mortal que Delta

En este sentido, los exper-
tos de la OMS sugieren la ne-
cesidad de que los científicos
trabajen con la meta de lograr
una vacuna “más sostenible y
con visión a más largo plazo,
que sea eficaz contra cual-
quier variante futura”.

Los especialistas de la
OMS aseguraron que la mera
repetición de vacunas de re-
fuerzo será insuficiente para
evitar la aparición de variantes
de nuevo coronavirus e insta-
ron a mejorar los inmunizan-
tes para frenar la transmisión
de la enfermedad.

“Se necesitan y deben de-
sarrollarse vacunas contra la
Covid-19 con fuerte impacto
en la prevención y la transmi-
sión, además de la prevención
de casos severos y de muer-
tes”, expresó el grupo de ase-
sores técnicos de la OMS so-
bre la composición de las va-
cunas contra el nuevo

Un análisis de la Agencia
de Seguridad Sanitaria del
Reino Unido ha demostrado
que las dosis de refuerzo pro-
porcionan altos niveles de
protección a las personas ma-

yores contra la enfermedad
grave causada por la variante
ómicron, pero la duración de
la protección contra la infec-
ción sintomática leve es más
breve y desciende a alrededor
del 30% a los tres meses.

Las actuales vacunas, según
los estudios hasta ahora reali-
zados, parecen perder eficacia
ante la variante ómicron a la
hora de evitar Covid-19 sinto-
mático, aunque siguen mos-
trándose válidas para prevenir
formas graves de la enferme-
dad, como indica el hecho de
que la actual ola, con cifras ré-
cord de contagios, no va acom-
pañada de más muertes.

El CEO de Pfizer, Albert
Bourla, dijo que probable-
mente se necesitará una va-
cuna de Covid-19 rediseñada
que se dirija específicamente
a la variante ómicron del co-
ronavirus, así como que su
empresa podría tener una in-
yección lista para su desplie-
gue en marzo.

La farmacéutica Moderna
también está trabajando en
una vacuna adaptada a la va-
riante ómicron del coronavi-
rus, pero es poco probable
que esté disponible en los
próximos dos meses.

La variante Ómicron de la
Covid-19 está en camino de
infectar a más de la mitad de
los europeos, pero no debería
ser vista aún como una enfer-
medad endémica similar a la
gripe, dijo la OMS.

Europa ha registrado más
de 7 millones de casos nuevos
en la primera semana de
2022, más que duplicándose
en un periodo de dos sema-
nas, dijo el director de la
OMS en el continente, Hans
Kluge, en una comparecencia
ante los medios.

CÉLULAS T DE LOS
RESFRIADOS COMUNES

PUEDEN PROTEGER CONTRA
LA COVID: ESTUDIO

“A esta tasa, el Instituto de
Métricas y Evaluaciones Sa-
nitarias prevé que más del
50% de la población en la re-
gión se infectará con ómicron
en las próximas 6-8 sema-

nas”, dijo Kluge, en referen-
cia a un centro de investiga-
ción de la Universidad de
Washington.

Asimismo, agregó que
50 de los 53 países de Eu-
ropa y Asia Central han re-
gistrado casos de la variante
más infecciosa.

Cada vez hay mayor can-
tidad de pruebas de que ómi-
cron afecta más al tracto res-
piratorio superior que a los
pulmones, causando síntomas
más leves que las variantes
previas, pero la OMS advirtió
que se necesitan más estudios
para demostrarlo.

El presidente del gobierno
español, Pedro Sánchez, dijo
el lunes que podría ser el mo-
mento de cambiar la forma de
seguir la evolución de la Co-
vid-19 para utilizar un método
similar al de la gripe, porque
su letalidad ha disminuido.

Eso implicaría tratar el vi-

rus como una “enfermedad
endémica”, en lugar de una
pandemia, sin registrar cada
caso y sin hacer tests a todas
las personas que presenten
síntomas.

Sin embargo, eso está
“muy lejos” todavía, dijo en
la sesión informativa la di-
rectora de emergencias de la
OMS para Europa, Catheri-
ne Smallwood, agregando
que la endemicidad requiere
una transmisión estable y
predecible.

“Todavía tenemos una
enorme incertidumbre y un
virus que evoluciona con bas-
tante rapidez, imponiendo
nuevos retos. Ciertamente, no
estamos en el punto en el que
podamos calificarlo de endé-
mico”, declaró Smallwood.

“Podría volverse endémi-
co a su debido tiempo, pero
precisar eso hasta 2022 es un
poco difícil en esta etapa”.

Ómicron no será la última
variante de preocupación

de la Covid: OMS

Proseguirá la evolución del coronavirus SARS-CoV-2

Por su alta transmisibilidad, Ómicron no será la última varianter, advirtieron expertos de la OMS.

Ante el incremento en casos
de Covid-19 por la variante
Ómicron, la Secretaría de Sa-
lud hizo un llamado a la po-
blación a no realizarse prue-
bas de coronavirus en sangre,
pues afirmó que estas no de-
tectan el virus, aún en su eta-
pa de mayor presencia en el
organismo.

En un comunicado, la
dependencia federal deta-
lló que tanto ella como la
Comisión Federal para la

Protección contra Riesgos
Sanitarios (Cofepris) y la
Dirección General de Epi-
demiología (DGE), lla-
man a no utilizar pruebas
serológicas de anticuerpos
para detectar el virus
SARS-CoV-2.

“Estas pruebas utilizan

una muestra de sangre para
detectar anticuerpos contra el
virus SARS-CoV-2, pero no
tienen utilidad para el diag-
nóstico de la presencia activa
del virus, e incluso durante la
fase aguda de la enfermedad
pueden dar resultados nega-
tivos, detalló.

Además, ahondó en que
realizar dichas pruebas “re-
presenta un riesgo, ya que los
resultados podrían ser inter-
pretados equívocamente y dar
una falsa sensación de segu-
ridad sin sustento”.

La Secretaría de Salud,
también informó que la Co-

fepris ya realizó un análisis
de la evidencia publicada so-
bre las pruebas serológicas
y emitirá resoluciones para
precisar que no pueden ser
utilizadas como método
diagnóstico.

“Los resultados de estas
pruebas tampoco pueden ser

utilizados para descartar la in-
fección, ni como reemplazo
para pruebas de antígeno o
PCR, las cuales son aplicadas
a través de una muestra to-
mada de la nariz y/o boca”,
explicó.

Además, llamó a realizar-
se las pruebas sólo en esta-
blecimientos “que cuenten
con todos los elementos de
regulación sanitaria vigentes,
asegurando las condiciones
requeridas.”

Pide Salud federal no hacerse pruebas Covid de sangre
Afirma que repesentan un riesgo
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Cancún.- Si bien la Secretaría de Salud del Estado
y autoridades federales confirman que los casos
detectados de Ómicron en la entidad son todos
importados; por otro lado los médicos tratantes
temen que la propagación de esta variante ya esté
comenzando de forma masiva, pues han detectado
cambios en los síntomas de pacientes positivos a
Covid-19 en los últimos días.

La presidenta del Colegio Médico de Quintana
Roo, Irma Archundia, argumenta que existe preo-
cupación en el gremio ante el incremento de los
casos y el comportamiento de la pandemia en países
como Alemania, Francia y Estados Unidos, donde
Ómicron se ha vuelto la variante predominante.

“Tanto en medio privado como institucional el
número de consultas por esa causa incrementó, es
decir, que de nueva cuenta hay muchos contagios
de coronavirus. Aunque por ahora los casos de hos-
pitalización por esa causa no se han elevado signi-
ficativamente. Pero la vacunación, el uso del cu-
brebocas son la clave. Seguir estas medidas es un
gran reto y responsabilidad”, dijo en su momento.

Asimismo, reveló que los positivos que están
detectando en la entidad presentan nuevos síntomas,
entre los mas destacados, los cuadros gripales que
antes no se presentaban con Delta y otras variantes.
De modo que ahora, los pacientes presentan escu-
rriemiento nasal, congestión y molestias generales,
como fatiga y fiebres menores a 38.5 grados.

“Al ser cuadros leves o asintomáticos, la pro-
pagación del Covid-19 es más rápida; sin embargo,

en caso de no hacerse una prueba, estos pueden
confundirse con una gripe normal o influenza. No
se realizan pruebas a asintomáticos, por las auto-
ridades, pero se recomienda que se sigan las me-
didas y si alguien estuvo en contacto con alguien
positivo tenga aislamiento con base a las reco-
mendaciones de la CDC (Centros para el Control
y Prevención de Enfermedades)”, advirtió.

En este sentido, el gremio médico realizó el
llamado a la población para que respeten las me-
didas de prevención, como la sana distancia, uso
de cubrebocas y lavado de manos constante;
mientras que a las autoridades se solicitó poner
a disposición el número de pruebas necesarias
para evitar la propagación y continua de forma
agilizada con la vacunación de toda la población
y sus refuerzos.

“Si se tuvo contacto con alguna persona con
síntomas, se recomienda aislamiento por cinco
días y seguir con las medidas generales y poste-
riormente realizar una prueba”, explicó.

IGLESIA PIDE A FIELES
RESPETAR NORMAS DE SALUD

Ante el rebrote de Covid-19 y el evidente relaja-
miento de las medidas sanitarias desde las fiestas
decembrinas, autoridades eclesiásticas en Chetu-
mal hicieron un llamado a las familias para no
acudir a fiestas ni protagonizar ningún tipo de
aglomeraciones, incluso, dentro de sus mismas
celebraciones religiosas.  

El párroco de la iglesia La Divina Providencia
en Chetumal, Rafael Oliver Guerra pidió a los fie-

les católicos priorizar el cuidado de la salud, tanto
en las áreas de trabajo, como en el hogar, y dentro
de la misma congregación para no poner en riesgo
a los seres queridos.

Y es que, asegura que en diciembre se pasaron
por alto las medidas sanitarias y ahora en enero se
están padeciendo las consecuencias “se observa ma-
yor número de personas acudiendo a los hospitales
públicos y módulos temporales para la aplicación
de pruebas rápidas Covid-19, lo cual es preocupante.
Es importante que cada persona sea responsable de
cuidar primero que nada su propia salud, porque sa-
bemos que esta enfermedad puede ser imperceptible
y si una persona infectada puede llevar este virus,
pues otros pueden enfermarse” aseveró.

Y dijo “es urgente y necesario que se siga po-
niendo en marcha la sana distancia, porque sola-
mente así se puede prevenir contagios a mayor
escala. Aquí en la Iglesia Católica se han reforzado
las medidas de seguridad, durante este tiempo he-
mos puesto en práctica el uso de cubrebocas, tapete
sanitizante, la toma de la temperatura y todos los
protocolos”.

Manifestó que no se le puede dejar toda la
responsabilidad a las autoridades “el fomentar
el uso de protocolos y recordar que el virus está
presente en la sociedad es tarea de todos, las fa-
milias deben de tomar acto de conciencia para
seguir con las restricciones, sobre todo en los
lugares públicos” concluyó.

Ya detectan en Q. Roo nuevos 
síntomas en pacientes con Covid

- Temen que ya sea una propagación masiva de la variante Ómicron

Autoridades eclesiásticas en Chetumal hicieron un llamado a las familias para
respetar los protocolos de salud en todo momento.

Médicos tratantes temen que la propagación de Ómicron ya esté comenzando
de forma masiva en Quintana Roo.

Casos de los últimos días 

La presidenta del Colegio Médico de
Quintana Roo, Irma Archundia, argumenta
que existe preocupación en el gremio, ante

el incremento de los casos y el
comportamiento de la pandemia como 
en Alemania, Francia y Estados Unidos, 

donde Ómicron es predominante.
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Chetumal.- Quintana Roo prolongará
por segunda semana consecutiva, des-
de hoy 17 y hasta el 23 de enero, el
color amarillo en el semáforo epide-
miológico estatal, pero muy cercano
al color naranja, expresó el goberna-
dor Carlos Joaquín.

“Tanto en el norte como en el sur
lo único que impide cambiar de color
son las pocas defunciones y la ocu-
pación hospitalaria. En esta etapa se
aplican nuevas formas de actuación,
sobre todo en los aforos en los esta-
blecimientos que prestan servicio a
la gente y que permiten seguir reci-
biendo turistas y visitantes”.

Reiteró que “estamos preparados
para recibir turismo, con protocolos

y medidas sanitarias en toda la in-
fraestructura, para cuidar la salud de
quintanarroenses, de las familias, pero
también de los turistas y visitantes.
Emitimos una señal de confianza para
continuar con la recuperación eco-
nómica, pero también el cuidado de
la salud, para los trabajadores y para
los clientes”.

Y exhortó a mantener todos los
hábitos, a usar más los espacios
abiertos que los cerrados, pues solo
de esa manera podremos convivir
con el coronavirus y continuar con
el crecimiento económico, la re-
cuperación de empleos y la mejora
en la economía. Recordemos que
en Quintana Roo la ocupación hos-
pitalaria está en 14% en el número
de camas, hay capacidad instalada

y las defunciones son pocas.
También se informó que las va-

riantes de coronavirus que predomi-
nan en el estado son Gamma con el
47%, Delta con el 21%, Ómicron con
12% y Alpha, con el 10%.

Finalmente, el gobernador reiteró
que sigue siendo importante el uso
de los hábitos para convivir con el
virus, que seguramente permanecerá
más tiempo con nosotros. “Tenemos
que aprender a convivir con él, ya no
pensar en cerrar la economía, volver
a casa y que nos pase lo que en 2020,
que nos confinamos, cerró la econo-
mía y se perdieron empleos. Por eso
hay que respetar el aforo en espacios
cerrados y privilegiar los abiertos, pa-
ra generar menor riesgos de contagios
para la población”, explicó.

Finalmente, el gobernador
reiteró que sigue siendo
importante el uso de los

hábitos para convivir con el
virus, que seguramente
permanecerá más tiempo

con nosotros.

El datoCon gran riesgo de retroceder a naranja  

Q. Roo se queda una semana 
más en el semáforo amarillo
Sigue predominando la variante Gamma en el estado, según autoridades

Quintana Roo prolongará por segunda semana consecutiva, el amarillo
en el semáforo epidemiológico, pero muy cercano al color naranja.

Para uso de emergencia sólo en hospitales

Paxlovid y Molnupiravir, las 2 pastillas anti-Covid aprobadas en México
En América Latina, México es uno de los
primeros países en aprobar dos de las píldo-
ras y pastillas que se han desarrollado contra
la Covid, estas aprobaciones abren la puerta
para mejores tratamientos contra la enfer-
medad causada contra el SARS-CoV-2.

De acuerdo con las autoridades sanitarias
de México, por el momento se tienen dos
pastillas aprobadas para el uso de emergencia
en hospitales. La autoridad encargada de
aprobar el uso de este tipo de medicamento
es la Comisión Federal para la Protección
contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), entidad

que realiza todas las revisiones necesarias
para darle luz verde a los medicamentos.

La píldora covid más reciente en apro-
barse es Paxlovid, apenas este 14 de enero
logró su aprobación por parte de la Cofepris.
La Paxlovid es una pastilla para tratar a pa-
cientes adultos con covid leve o moderado
y solamente está aprobada para el uso en
hospitales, es decir, la píldora no está dis-
ponible para su venta pública.

La píldora Paxlovid ya ha sido autorizada
en otros países como Estados Unidos o el
Reino Unido. Este medicamento ha demos-

trado eficacia en estudios de laboratorio con-
tra otros virus como los de la influenza, el
ébola y la encefalitis equina venezolana,
pero no ha sido autorizado ni aprobado para
ninguna de estas enfermedades.

Estas píldoras anti-Covid están diseñadas
para impedir la replicación del virus. La cien-
cia detrás de la píldora se resume en “enga-
ñar” al coronavirus en su intento de replicar
el material genético. En México las pastillas
aprobadas contra Covid no se pueden com-
prar, solo tienen autorización para su uso de
emergencia en hospitales.

DIARIOIMAGEN QUINTANA ROO es una publicación editada por JOSE LUIS MONTAÑEZ AGUILAR e impreso en sus talleres
propios, con domicilio en calle Chichén Itzá No. 513, entre Calles 63 y 65, supermanzana 61, manzana 8, lote 6 y 7, Cancún,
Quintana Roo. C.P. 77514. Publicación diaria con número de reserva en la Dirección General del Derecho del Autor: 04-
2011-062814532100-101. Certificado de Licitud de Título y Contenido No. 15726  de la Comisión Calificadora de Publicaciones
y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación. Toda correspondencia deberá ser enviada al siguiente domicilio:
CALLE CHICHÉN ITZÁ NO. 513, ENTRE CALLES 63 Y 65, SUPERMANZANA 61, MANZANA 8, LOTE 6 Y 7, CANCÚN,
QUINTANA ROO. C.P. 77514. El periódico DIARIOIMAGEN QUINTANA ROO circula diariamente en todo el estado de
Quintana Roo. Tiro 20 mil ejemplares. LOS ARTÍCULOS SON RESPONSABILIDAD DE QUIENES LOS FIRMAN.

diarioimagenqroo@gmail.com
publicidadventasdiarioimagenqr@gmail.com

diarioimagenqroo.mx

99 88 92 25 45

Director General: José Luis Montañez Aguilar
Director de fotografía: Gustavo Camacho Olivares

Estos son los tratamientos ilegales contra Covid, que
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Cancún.- La secretaria de Educación (SEQ), Ana
Isabel Vásquez Jiménez, confirmó que a partir de
hoy y hasta el 19 de enero se tiene contemplado
aplicar la vacuna de refuerzo del laboratorio de
Moderna contra Covid-19 a 37 mil maestras, maes-
tros y personal administrativo de todo el estado a
fin de que la educación no se detenga en el marco
de la contingencia sanitaria. 

Detalló que hasta el momento, 20 mil 459 per-
sonas de las 37 mil que deberán ser vacunadas,
han confirmado su cita a través del portal https://va-
cunacionqroo.seq.gob.mx/, que está abierto desde
el pasado 13 de enero.

La titular de la SEQ recordó que la vacunación
se llevará a cabo en ocho diferentes sedes ubicadas
en Cancún, Isla Mujeres, Cozumel, Playa del Car-
men, Felipe Carrillo Puerto y Othón P. Blanco
para el personal educativo que tenga esquema de
vacunación completo, ya sea por única dosis o dos
dosis y que hayan transcurrido seis meses de su
última aplicación.  Manifestó que se cuenta con
suficientes vacunas para todos, debido a lo cual
no debe haber desesperación y aclaró que hasta
el viernes pasado quedaban 18 mil 181 trabajadores
del sector educativo por registrarse “Además te-
nemos 1 mil 307 citas canceladas de maestros que

ya se vacunaron dependiendo de su rango de edad
o que tienen algún contagio de Covid-19” explicó
Vásquez Jiménez en conferencia de prensa.

De tal manera que con este refuerzo se pretende
que los profesores continúen asistiendo de forma
presencial a las escuelas, en el afán de que atiendan
a aquellos padres de familia o alumnos que lo soli-
citen, ya que toda la matrícula estudiantil debe seguir
tomando clases a distancia, pero con la posibilidad
de tener alguna asesoría de forma presencial.

INSTALARÁN MÁS CENTROS
COMUNITARIOS DE APRENDIZAJE

Vásquez Jiménez, insistió en que a fin de continuar

protegiendo la salud de las comunidades escolares,
prevenir el contagio y propagación del Covid-19,
en el periodo comprendido del 17 al 28 de enero
del presente año, las clases seguirán a distancia,
no obstante algunos maestros deben acudir de for-
ma presencial a los planteles.

Para efecto de lo anterior, se instalarán en
las escuelas del estado, los Centros Comuni-
tarios de Aprendizaje (CCA) y al concluir dicha
etapa, se decidirá su continuidad en consonan-
cia con los indicadores de riesgo epidemioló-
gico.  El objetivo de los CCA es mantener el
contacto con todos los estudiantes, especial-
mente a los que presentan condiciones de vul-

nerabilidad, segmento con un mayor riesgo de
rezago, para que puedan tener una relación más
cercana con su maestra o maestro, con el pro-
pósito de seguir garantizando el aprendizaje
de las niñas, niños y jóvenes, comentó. 

Entre los requisitos para la instalación de los
CCA se destaca la asistencia escalonada para los
estudiantes; alumnos en condiciones vulnerables
serán atendidos prioritariamente; se podrán realizar
actividades para fortalecer y fomentar el proceso
educativo; las sesiones tendrán una duración má-
xima de 120 minutos, con descansos para la lim-
pieza y ventilación de espacios y equipos.  

Cada CCA podrá contar con más de un módulo
de atención, dependiendo de las características de
infraestructura física y de los criterios sanitarios
y de sana distancia, con un número máximo de
10 personas por módulo y un límite diario de aten-
ción simultánea del 30% de la población escolar
del plantel.

En cuanto a las instituciones de educación
media superior y superior, dijo que la diferencia
con educación básica, es que se trata de una po-
blación que ya está vacunada, tanto maestras,
maestros y estudiantes, por lo cual se sigue traba-
jando de manera presencial, nuevamente con pe-
queños grupos del 30 por ciento, poniendo énfasis
en los talleres, laboratorios y campos clínicos.

Comienza hoy la vacunación de
refuerzo anti-Covid para docentes
- Se tiene contemplado aplicar biológico de Moderna al personal de Educación

Se instalarán en las escuelas del estado, más Centros Comunitarios de Aprendizaje (CCA).

Arranca hoy la vacunación de refuerzo Moderna contra Covid-19 para 37 mil maestras, maestros y personal
administrativo de todo el estado.

A partir de hoy y hasta 
el 19 de enero se tiene
contemplado aplicar la
vacuna de refuerzo del
laboratorio de Moderna
contra Covid-19 a 37 mil

maestras, maestros y
personal administrativo
del estado a fin de que

la educación no se
detenga en el marco 
de la contingencia

sanitaria.

Dosis para 37 mil personas 



DIARIOIMAGEN QUINTANAROO8 Ciudad Lunes 17 de enero de 2022

Por redacción DIARIOIMAGEN

Playa del Carmen.- Con la puesta en marcha de
las obras del Tren Maya en diferentes puntos del
sureste mexicano comienzan a verse los estragos
en el tema de la movilidad, por lo que las autori-
dades en el caso de Quintana Roo piden a la ciu-
dadanía que tomen las precauciones correspon-
dientes a fin de evitar que los retrasos en sus tras-
lados les causen problemas.

Y es que, los ciudadanos que van a Cancún o
a Tulum deben tomar previsiones y salir al menos
una hora antes de lo que hacían antes a fin de llegar
a tiempo a sus destinos, lo anterior en vista de las
obras del Tren Maya en la carretera federal 307.

Raúl Tassinari González, secretario de Seguridad
Pública de Solidaridad (Playa del Carmen), opinó
que era preferible llegar antes de tiempo a los destinos
que atrasados “Es inevitable el tráfico, las obras
están generando congestionamiento en esta vialidad
(carretera federal 307), por lo que la gente debe an-
ticiparse a sus salidas, para evitar problemas” .

El jefe policiaco insiste en que estos trabajos
generan problemas a la circulación vehicular de
la ciudad, por lo que “nosotros hemos reforzado
nuestra presencia en la zona, a fin de darle agilidad
a la circulación, sin embargo, poco se puede hacer
ante el gran flujo de automovilistas y las condi-
ciones en que se encuentra ahora la carretera, con
la presencia de trabajadores y las obras mismas”. 

Sobre la zanja abierta por la construcción in-
terrumpida de un gasoducto, manifestó “eso lo
atiende otra secretaría, pero nuestra invitación es
que no se circule a exceso de velocidad, para evitar

caer en ella, como le pasó a una van de transporte
público. Se debe manejar con tiempo y con pre-
caución. Evitemos las mayores afectaciones po-
sibles y accidentes”, aseveró. 

Finalmente, confirmó que en lo que va de
enero, su dependencia ha contabilizado 15 ac-
cidentes, tres de ellos graves, por lo que insiste
en que los automovilistas deben redoblar sus
precauciones a la hora de conducir, sobre todo
en zonas de alto riesgo, como donde se están lle-

vando a cabo obras con motivo del Tren Maya. 

REGULARÁN COMERCIO
EN VÍA PÚBLICA DE TULUM

Autoridades municipales en Tulum, instalaron el
Comité Dictaminador de Comercio en la Vía Pú-
blica, a fin de transformar la imagen urbana de
este destino. A través de un comunicado indicaron
que “Necesitamos recuperar una imagen digna
para Tulum. Hacemos un llamado a todos los am-
bulantes y semifijos de este destino turístico a su-
marse a este proyecto”. 

Explicaron que antes de proporcionar nuevos
permisos, la administración regularizará los ya
existentes hasta que todos los comerciantes res-
peten las reglas y brinden sus servicios y productos
con lo que mandata el Reglamento de Comercio
en la Vía Pública.“Eso es posible si hacemos equi-
po, si se concientiza que es tan importante la fuente

de ingreso de las personas, pero también es más
importante la salud y, en otro término, la imagen
del municipio”, enfatizaron.

En la Sala de Cabildo, con base en los Artículos
4, 6, 7 del Reglamento para el Comercio en la Vía
Pública en el Municipio de Tulum, tomaron pro-
testa como miembros de este Comité: Alcalde
Marciano Dzul Caamal, como presidente; Jorge
Portilla Mánica, como secretario; y como vocales
Beatriz Anahí Mendoza Samos, Diego Castañón
Trejo, Bady Helenn Gómez Soberano, Lorenzo
Bernabé Miranda Miranda, Waldemar Vega Ayala,
Dalila Chimal Rivas, Dulce María Artigas Cobá,
cuyas responsabilidades son: Determinar las áreas
permitidas para el comercio en la vía pública de
Tulum; Aprobación y revocación de permisos para
ejercer el comercio en la vía pública y Emitir re-
soluciones a controversias entorno a las actividades
en la vía pública.

Inevitable, el tráfico en Playa del
Carmen por obras del Tren Maya 

- Padecen ciudadanos retrasos para moverse a Cancún o a Tulum

Instalan Comité Dictaminador de Comercio en la Vía Pública en Tulum.

Por obras del Tren Maya en diferentes puntos
del sureste comienzan a verse los estragos en

el tema de la movilidad, por lo que las
autoridades en el caso de Quintana Roo piden
a la ciudadanía que tomen las precauciones

correspondientes a fin de evitar retrasos.

Piden tomar precauciones 

Obras del Tren Maya comienzan a generar estragos en el tema de la movilidad.
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Cancún.- Con la finalidad de brindarle apoyo a la
Procuraduría Federal de Protección Ambiental
(Profepa), en Cancún se ha proyectado la creación
de una policía ambiental, que se trataría de una
unidad especializada dentro de la Secretaría Mu-
nicipal de Seguridad Pública y Tránsito.  

Oscar Alberto Rebora Aguilera, presidente de
la Comisión de Turismo, Ecología y Ambiente del
Ayuntamiento de Benito Juárez (Cancún), explicó
que la reforma será planteada en el Cabildo en los
próximos días. “Hemos visto que parte de la pro-
blemática que existe es el desconocimiento en ma-
teria de delitos ambientales y la Profepa, aunque
es una gran institución, no cuenta con los sufi-
cientes inspectores”, aseveró.

De lo anterior se deriva la necesidad de que esta

unidad capacite a los elementos de la Policía Mu-
nicipal y puedan coadyuvar a la dependencia federal
en las acciones de vigilancia ambiental “Los ele-
mentos de esta unidad, que podrían ser entre 10 y
20, deberán capacitar al resto de la corporación con
conocimientos en materia ambiental” comentó.

Destacó que los policías que formen parte de
esta unidad de capacitación ambiental, saldrán de
las filas de la propia Secretaría municipal de Se-
guridad Pública y Tránsito, sin embargo “serán
capacitadas por personal de Profepa y de la Se-
cretaría de Educación Pública (SEP). Ya después
ellos se encargarían de capacitar a sus compañeros
dentro de la corporación, con una metodología y
que le den seguimiento a las tareas para que los
elementos policíacos tengan más conocimientos
en lineamientos ambientales y puedan intervenir
cuando haya una falta”.

La unidad especializada en delitos ambientales,
asegura “no implicaría la contratación de más ele-
mentos, sino que se busca es que crezcan sus ca-
pacidades y habilidades, para poder brindar aten-
ción en muchos otros sectores. Por ello se debe
de capacitar a los elementos policíacos porque en
muchas ocasiones tienen que esperar la llegada o
instrucción de los inspectores ambientales, para
poder intervenir, debido a la falta de conocimiento.
Esto permite que no se sancionen correctamente
las faltas contra los reglamentos ambientales”.

Finalmente, Rebora Aguilera aclaró que la ini-
ciativa se está trabajando al interior de la Comisión
para presentarla en el Cabildo y que siga el proce-
dimiento dentro de las instancias municipales, es
decir, que es apenas una propuesta que esperan se
pueda concretar como una realidad en el actual año
en curso, pues el medio ambiente y los recursos na-

turales de Quintana Roo, son los principales atrac-
tivos de la entidad para el turismo, que sigue siendo
la principal actividad comercial de la entidad. 

INCENDIOS FORESTALES SE REDUCEN

El secretario de Ecología y Medio Ambiente (SE-
MA) Efraín Villanueva Arcos, celebró que la can-
tidad de hectáreas afectadas por incendios fores-
tales en Quintana Roo, se redujeron de casi 40 mil
en 2020 a menos de dos mil en 2021, gracias a la
reacción pronta de las autoridades ante este tipo
de conflagraciones.   “El trabajo coordinado entre
las distintas dependencias que participan dentro
del Comité Estatal de Manejo del Fuego, particu-
larmente con la Comisión Nacional Forestal, la
Secretaría de la Defensa Nacional y la Secretaría
de Marina, ha permitido la reducción en el número
de incendios forestales”, aseveró.

Alistan Policía Ambiental en
Q. Roo para apoyar a Profepa
- Sería una unidad especializada dentro de Seguridad Pública municipal

Para apoyar a la Profepa, en Cancún se ha proyectado la creación de una Policía Ambiental.

En apoyo a la
Procuraduría Federal de

Protección Ambiental
(Profepa), en Cancún se

ha proyectado la
creación de una Policía

Ambiental, que se
trataría de una unidad

especializada dentro de
la Secretaría Municipal
de Seguridad Pública.

Con al menos 20 elementos 
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Superaron los 22,000 mdp retiros por desempleo en Afores en 2021
Los retiros parciales por desempleo que los
trabajadores realizan de las administradoras
de fondos para el retiro (Afores) alcanzaron
los 22,040 millones de pesos en todo el 2021,
esto es un incremento anual real de 3.9 por
ciento. Asimismo, la cifra del 2021, es un
nuevo récord ya que en el 2020 se retiraron
20,060 millones de pesos.

Sólo en diciembre 1,983 millones de pe-
sos fueron sustraídos del Sistema del Ahorro
para el Retiro (SAR), siendo la cantidad más
alta de todo el año pasado. Además, fueron
cuatro meses del 2021 que el monto retirado
superó los 1,900 millones de pesos.

En comparación mensual se observa un
incremento de 4.7% en cuanto al monto re-
tirado ya que en noviembre la cantidad re-
gistrada fue 1,893 millones de pesos.

El retiro parcial por desempleo es un de-
recho que ha ayudado a millones de trabaja-
dores durante los casi dos años que lleva la

pandemia en México. Tan es así que la Con-
sar, en abril del 2021, autorizó que los retiros
parciales por desempleo se pudieran tramitar
desde la aplicación de Afore Móvil.

No obstante, no existe una correlación
directa entre el mercado laboral activo y las
personas desempleadas que accedieron a este
derecho, esto debido a que hay trabajadores
que retiraron recursos de su cuenta afores,
pero están activas en el mercado informal
laboral. El monto de retiros parciales por de-
sempleo representó el 0.42% de los 5.2 bi-
llones de pesos que se encuentran en el SAR,
al cierre de diciembre.

Afore Coppel en el acumulado del 2021
regresó a los trabajadores 4,741 millones de
pesos, por ello ocupa la primera posición en-
tre las 10 afores del sistema. El segundo pues-
to lo ocupa Afore Azteca con 3,980 millones
de pesos; Afore XXI Banorte registró 3,770
millones de pesos.

En esta cuesta de enero, se da otro duro golpe al
bolsillo de las familias que utilizan gas licuado de
petróleo (LP) en la Ciudad de México y Estado
de México, pues volvió a subir para la segunda
quincena de enero.

En el caso de las 16 alcaldías de la CDMX el
gas tiene ya un incremento de 94 centavos, desde
el sábado 15 de enero.

Los capitalinos pagan 21.78 pesos por kilo-
gramo a partir del primer minuto del sábado y
hasta el próximo día 22, , mientras que para tanques
estacionarios será de 11.73 pesos por litro.

En la semana del 2 al 8 de enero, los usuarios
de gas LP de la capital del país pagaron 20.78 pesos
por el mismo kilogramo, lo que significa que en los
mismos 20 días el precio del carburante empleado
por los capitalinos tuvo un incremento de 4.5%.

En este caso, la empresa Gas Bienestar no ha
podido equilibrar los precios en la alcaldía Iztapa-
lapa, primera zona de distribución en donde tiene
presencia, pues los precios máximos continúan au-
mentando. Los usuarios del Estado de México pa-
garán 21.16 pesos por kilogramo, precio máximo,
a partir del primer minuto del sábado 15 de enero.

En la semana del 2 al 8 de enero, los usuarios
de gas LP de esta entidad pagaron 19.91 pesos por
el mismo kilogramo, lo que significa que en 20

días el precio del combustible empleado por 7 de
cada 10 hogares en nuestro país, pero especial-
mente en el estado de México, tuvo un incremento
de 6.27%.

En la mayoría de las regiones del Estado de
México –como en Texcoco, Tepotzotlán y Chal-
co– el precio máximo por kilogramo es de 21.72
pesos, y por litro de 11.73 pesos. Mientras que en
otros municipios como Atizapán, Temoaya y Te-
nango del Valle el precio máximo por kilogramo
es de 20.65 pesos, y por litro de 11.15 pesos.

PRECIOS EN OTROS ESTADOS

El precio máximo más alto de gas LP en toda la
República mexicana es de 25.58 pesos por kilo-
gramo, en el caso de los cilindros metálicos, y de
13.82 por litro para tanques estacionarios, que re-
girán en los municipios de San Quintín en Baja
California y Mulegé en Baja California Sur.

El precio más bajo se reporta en algunos mu-
nicipios del estado de Sonora como San Luis Río
Colorado, Agua Prieta, Cananea, con 20.17 pesos
por kilo y 10.89 pesos por litro.

Respecto a Monterrey y varios municipios de
Nuevo León, el precio máximo por kilo será de
24.52 pesos y por litro de 13.24. En Guadalajara,
Jalisco, a 22.21 pesos y por litro a 11.99 pesos.

En 2020 sacaron 20,060 mdp

Nuevamente sube precio del gas 
LP en segunda quincena de enero

Otro golpe a la economía familiar

En 20 días el precio del combustible tuvo un incremento de 6.27%

Los retiros parciales por desempleo que trabajadores realizan de las Afores alcanzaron
los 22,040 millones de pesos en 2021.

En la semana del 2 al 8 de
enero, los usuarios de gas LP de
la capital del país pagaron 20.78
pesos por el mismo kilogramo, lo
que significa que en los mismos
20 días el precio del carburante
empleado por los capitalinos
tuvo un incremento de 4.5%.

El dato

Gas Bienestar no ha podido equilibrar los precios en donde tiene presencia, en
la Ciudad de México, pues los precios máximos continúan aumentando.
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Muy enojados están los habitantes
de la capital de Quintana Roo, y has-
ta ahora, la presidenta municipal no
les ha dado la cara. Y no se las dará
porque no tiene cara para explicar
qué fue lo que la motivó a realizar
uno de los actos más deleznables
contra la ciudad que la eligió alcal-
desa. Yensunni Martínez Hernández
es originaria del estado de Veracruz
y ha radicado por cerca de quince
años en diversas ciudades de Quin-
tana Roo. Terminó la preparatoria
con la especialidad de Técnica en
Ventas, aunque ella prefirió realizar
una especialización en TikTok que
la catapultaron a la obtención del
triunfo en la elección de alcaldes.

Desconozco si sepa lo que sig-
nifica encabezar un municipio que
es la capital del estado libre y sobe-
rano de Quintana Roo, uno de los
estados con mayores potencialida-
des en el país. Hasta ahora no ha de-
mostrado que haya adquirido alguna
especialidad o bien que se haya
puesto a estudiar cuáles son las fa-
cultades de una alcaldesa, cómo se
integra el Cabildo municipal, quien

se encarga de qué, hasta dónde pue-
de tomar decisiones, y sobre todo,
mantener la armonía con el gobierno
del estado. 

La bullanguera alcaldesa sola-
mente ha demostrado que sus ocu-
rrencias son altamente perniciosas
para la ciudad que ahora encabeza.
Mira que mandar talar más de se-
tenta árboles del camellón central
del Boulevard de Chetumal, que
además eran parte de un paisaje que
ha sido clásico para los visitantes
por la hermosura del trazo que se le
dio cuando se buscó que fuera el pa-
seo favorito de los moradores. Hasta
ahora no ha salido a explicar qué
fue lo que la motivó, porque tomó
esa decisión, y en qué estaba pen-
sando cuando giró la instrucción.

Por lo pronto, el Frente Cívico
Ciudadano, la Asociación de Pro-
fesionistas y otras organizaciones
ciudadanas han condenado el hecho
y han solicitado una explicación por
parte de la presidenta municipal,
quien ahora estará seguramente va-
lorando hasta dónde le servirán sus
afamados pasos de baile y la forma

de mover sus caderas para darle a
conocer a los chetumaleños qué fue
lo que pasaba por su mente cuando
decidió cometer el ecocidio que has-
ta ahora han condenado la mayor
parte los habitantes de la capital de
Quintana Roo.

Por lo pronto, se anuncia una
marcha manifestación para acudir
a protestar en la sede del Congreso
del estado, para que tanto la man-
dataria municipal, Yensunni Marti-
nez Hernández, como el propio Se-
cretario de Obras Públicas, William
Conrado, den explicaciones del la-
mentable hecho que tiene muy eno-
jados a los chetumaleños. La versión
de que la decisión la tomó el Direc-
tor de Desarrollo Urbano, Medio
Ambiente y Ecología, José Andrés
Manzanilla, quien hasta ahora ha
estado agazapado tratando de evitar
el temporal.

Desde luego que el ecocidio co-
metido es grave y ofensivo para los
habitantes de la capital del estado y
sobre todo, porque ocurrió en una
de las zonas más visitadas los fines
de semana por los chetumaleños que

van a disfrutar las tardes y noches
de vendimia para consumir la di-
versidad de golosinas que son tra-
dición en este lugar como las lla-
madas “marquesitas”, o los tan re-
clamados esquites. La rendición de
cuentas es la forma en que los fun-
cionarios públicos responden a los
pobladores, pero hasta ahora doña
Yensunni no ha dado la cara. Será
porque tiene vergüenza? Si no sabe
qué hacer para explicarle que ocu-
rrió a los chetumaleños, bien haría
en pensar detenidamente si presenta
su renuncia al Cabildo. Al tiempo. 

vladimir.galeana@gmail.com
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50 años de experiencia en
diversos medios de

comunicación.

Yensunni y el enojo chetumaleño

Se anuncia una
marcha para acudir
a protestar en la
sede del Congreso
del estado, para que
tanto la mandataria
municipal, Yensunni
Martínez Hernández,

como el propio
Secretario de Obras
Públicas, William
Conrado, den

explicaciones del
lamentable hecho

Por  Vladimir
Galeana Solórzano*

A TIEMPO..!

Yensunni Martínez Hernández, alcaldesa de Othón P. Blanco.
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Mediante estrictos protocolos sanita-
rios se lucha en Cancún y la Riviera
Maya contra los contagios por el coro-
navirus, por lo que la reactivación eco-
nómica de los principales destinos tu-
rísticos de México va viento en popa,
como lo demuestra la intensa actividad
registrada el pasado fin de semana en
el aeropuerto internacional ubicado en
el paraíso del Caribe Mexicano. 

Le informo que este sábado y do-
mingo ocurrieron un total de mil 108
operaciones en el aeropuerto interna-
cional de Cancún, entre vuelos de lle-
gada y de salida para cumplir con las
conexiones con destinos nacionales e
internacionales, para lograr un 66 por
ciento de ocupación hotelera. 

Por ello, le refiero una de las pro-
puestas de centro de hospedaje más
atractivas en esta región del país que la
constituye, por ejemplo,  el caso
de  Andaz Mayakoba Riviera Maya,
que  es un concepto de Hyatt inspirado
en la riqueza de la cultura Maya que
utiliza una decoración viva, obras de
arte coloridas, experiencias y cocina
auténtica para transmitir una expresión
única del destino. 

Este paradisiaco hotel cuenta con
214 habitaciones, entre ellas 41 suites,
con interiores refinados de decoración
maya y la belleza natural circundante,
desde la selva exuberante hasta el azul
cristalino del mar Caribe.  

Andaz Mayakoba ofrece aventuras
y actividades para huéspedes de todas
las edades, desde el paddle boarding y
clases de kite-surf hasta el yoga al
amanecer y paseos por la naturaleza,
como el Eco-cruise que te llevará en
un paseo inmersivo por los naturales
manglares que se encuentran dentro
del resort.  Escápate a este increíble
destino en Playa del Carmen y disfruta
de Grand Hyatt Playa del Carmen,
donde podrás vivir divertidas y muy
completas experiencias para que co-
miences tu día con la mejor actitud y
lleno de energía. Ya sea tomando una
Clase de Yoga desde nuestro cenote o
haciendo un Tour en Kayak por las

aguas turquesas del Caribe, podrás en-
contrar la mejor actividad para que to-
da tú y tu familia puedan hacer y
aprender.  

También podrás deleitar tu paladar y
deslumbra tus sentidos en los restauran-
tes de Grand Hyatt Playa del Carmen
con hermosas vistas frente al mar, que
incluyen un concepto culinario mexica-
no moderno, un restaurante de carnes
románticas de alta cocina, un salón con
un bar de sushi y un plan de comidas to-
do incluido para que los disfrutes todos. 

La oferta de experiencias exclusi-
vas de The Thompson en Playa del
Carmen cuenta con dos hoteles: Main
House y Beach House. The Main Hou-
se con 92 habitaciones y un área de jue-
gos en la azotea que integra una piscina
infinita, vistas panorámicas al océano,
cabañas de lujo y dos restaurantes, in-
cluido el famoso concepto culinario
CATCH de la ciudad de Nueva York.  

The Main House es reconocido por
su vibrante vida nocturna, ubicación
impecable y alojamiento de lujo. 

Mientras que Beach House está
inspirado en un estilo contemporáneo
de mediados de siglo. Cuenta con 27
habitaciones, incluidas 18 suites es-
condidas para una escapada relajante a
la playa, rodeadas de una vibrante pa-
leta de tonos turquesa y arena que
crean un glamoroso oasis mexicano
con impresionantes vistas al mar.  

The Beach House cuenta con una
piscina exclusiva, cabañas privadas,
opciones gastronómicas frente al mar y
figura una sensación de club de playa
privado con un servicio personalizado.
También en la cristalina zona de la Ri-
viera Maya, Hyatt Ziva Riviera Cancún
es el nuevo resort todo incluido que te
transportará a un emocionante y lujoso
destino de playa para huéspedes de to-
das las edades. Este resort se encuentra
cerca de cenotes, sitios arqueológicos
mayas, campos de golf y atracciones na-
turales y turísticas del estado de Quinta-
na Roo. Te podrás refrescar en sus nue-
ve piscinas resplandecientes y disfrutar
del parque acuático con vista al mar. Co-
mo parte de la experiencia all-inclusive,
vive el sabor de la Riviera Maya gracias
a su amplia oferta gastronómica. 

Situado en el corazón de la Zona
Hotelera de Cancún, frente a una playa
de arena blanca y aguas cristalinas,
Hyatt Zilara Cancún es un oasis exclu-
sivo para adultos que tiene como pro-
pósito redefinir todas las expectativas
de una experiencia todo incluido. Co-
mo huésped de Hyatt Zilara Cancún
podrás deleitarte con lujos inolvida-
bles, impresionantes escenarios frente
al mar, cultura vibrante, entretenimien-
to en vivo, experiencias culturales, im-
pecables vistas y mucho más. 

Con el mar en Punta Cancún como
testigo, Hyatt Ziva Cancún es un resort
todo-incluido que ofrece divertidas ac-
tividades, exquisita gastronomía y cóc-
teles sin límite. Disfruta de la evolu-
ción del lujo all-inclusive y déjate sor-
prender por playas de arena blanca, o
relájate desde el balcón de una lujosa
habitación con vista al mar.  

Podrás conocer diferentes propues-
tas gastronómicas, incluidos 10 restau-
rantes y siete bares lounges, que ofre-
cen lo mejor en gastronomía interna-
cional y local. Hyatt Ziva Cancún, te
invita a reconectar tu cuerpo y alma en
su espectacular spa con variedad de tra-
tamientos, sanación holística, cascadas
masajeadoras y un relajante circuito de
hidromasaje frente al mar Caribe. 

También en Cancún, le informo
que el gobierno de Benito Juárez conti-
núa con las brigadas integrales de ser-
vicios públicos en diferentes colonias
del municipio a través de las cuales se
han levantado más de 4 toneladas de
cacharros y limpiado más de 400 mil
metros cuadrados de parques con el
objetivo de dar mantenimiento a los
espacios públicos para que las familias
tengan calles libres de basura y lugares
de sano esparcimiento dignos. 

Acompañada de diversas autorida-
des, la Presidenta Municipal, Mara Le-
zama, supervisó las labores de los tra-
bajadores en la Supermanzana 232,
quienes recogieron más de dos tonela-
das de basura y materiales tirados, co-
mo parte del programa permanente de
mejoramiento de imagen urbana. 

“Para que se den una idea, tan sólo
en ésta área se han recogido más de
dos mil 600 kilogramos de cacharros y

para evitar esta contaminación les pe-
dimos que recurran a la herramienta
municipal “Reporta y Aporta” en el
número de Whatsapp 9988448035,
porque para mantener un Cancún lim-
pio es necesaria la participación de to-
dos los sectores”, dijo. 

Asimismo, en el parque de la Su-
permanzana 77, Mara Lezama corro-
boró la limpieza y mantenimiento de
las áreas verdes y juegos para que luz-
can en óptimas condiciones en benefi-
cio de las a niñas, niños, jóvenes, adul-
tos y personas de la tercera edad que
visitan y disfrutan dicho espacio. 

Al respecto, la Secretaria Munici-
pal de Obras Públicas y Servicios, Sa-
mantha Hernández Cardeña,  explicó
que los trabajos no se detienen ni un
solo día, incluyendo los fines de sema-
na y días feriados, por lo que exhortó a
la población a ser parte de estas accio-
nes reportando los lugares que requie-
ren brigadas integrales. 

“Invitamos a la gente a que forme
parte de las mejoras de nuestra ciudad.
Si conocen algún espacio público que
necesite atención, algún basurero clan-
destino, árboles que necesiten ser poda-
dos o luminarias en mal estado, recoja
de cacharro entre otras, manden un
mensaje con la foto y ubicación exacta
del lugar para que una brigada de la Di-
rección de Servicios Públicos Municipa-
les acuda de manera inmediata”, indicó. 

Al finalizar Mara Lezama informó
que las labores incluyen levantamiento
de basura, bacheo, limpieza de capta-
dores y bóvedas, desazolve de pozos,
poda de pasto, pintura en juegos infan-
tiles y reparación o colocación de lu-
minarias, con lo que el gobierno muni-
cipal se mantiene preparado para evitar
encharcamientos en caso de lluvias in-
tensas al tiempo que se previene la
acumulación de basura en las calles,
evitando con esto posibles problemas
de salud pública. 

En otro orden, le participo que la
Secretaría de Infraestructura, Comuni-
caciones y Transportes (SICT) exhorta
a operadores y permisionarios del au-
totransporte federal a realizar el trámi-
te de renovación de la Licencia Federal
Digital de Conductor a más tardar el

28 de febrero, para el caso de la Licen-
cia Federal de Conductor en su moda-
lidad internacional, y hasta el 31 de
marzo de 2021 para el resto de las ca-
tegorías.  Lo anterior, con la finalidad
de evitar rezagos y complicaciones al
ser esta la última prórroga emitida por
la SICT, por lo que ya serán aplicables
las sanciones conforme a la normativi-
dad vigente. 

La SICT señala que se da conti-
nuidad a la expedición de nuevas li-
cencias y a la renovación de aquellas
vencidas o que estén a punto de per-
der su vigencia. Para tales efectos,
existe capacidad suficiente en el sis-
tema para llevar a cabo el trámite de
manera ágil y rápida. 

La DGAF informa que se debe
cumplir con los siguientes requisitos
para tramitar la Licencia Federal Digi-
tal de Conductor:  Constancia de Apti-
tud Psicofísica Integral (examen médi-
co) o dictamen de “Apto”, vigente. 

Llevar a cabo el curso de capacita-
ción de la categoría y modalidad que se
desee tramitar; y obtener la Constancia
de Capacitación correspondiente. 

Una vez obtenidos los requisitos
señalados en los numerales 1 y 2, se
deberá ingresar a la siguiente liga para
realizar el trámite de obtención de su
Licencia Federal Digital de Conduc-
tor: https://ts.sct.gob.mx/VentanillaU-
nicaS/  La DGAF reiteró que dicho trá-
mite es personal y gratuito y que úni-
camente se pagan los derechos corres-
pondientes.  En caso de dudas, ingresar
al micrositio de la DGAF:
http://sct.gob.mx/index.php?id=7195
Con la expedición de la Licencia Fede-
ral Digital de Conductor, la SICT bus-
ca, en congruencia con los principios
de innovación tecnológica, mejora re-
gulatoria, transparencia y austeridad
del Gobierno de México, que los trá-
mites relativos a este documento sean
más expeditos y brinden mayor certeza
a los usuarios en cuanto a su autentici-
dad y seguridad; empero, lo anterior
será motivo de posterior análisis en
otra entrega de HORA 14. 

“HORA 14”

Por Mauricio 
Conde Olivares

Oferta turística blindada con protocolos 
sanitarios en Cancún y Riviera Maya 

mauricioconde59@outlook.com
Twitter: @mauconde
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La revocación de mandato, que
por su nombre podría semejarse a
una herramienta que la sociedad
pudiera manejar para decidir hasta
cuándo un gobernante debe per-
manecer en el poder, denuncia en
la figura del Presidente de Méxi-
co, más bien un mecanismo para
perpetuarse en él, que nada tiene
que ver con el respeto a las deci-
siones populares.

Se ha empecinado a tal grado
en que se lleve a efecto, aún sin
los elementos necesarios para el
organismo que debe ejecutar esa
experiencia, el INE, que a leguas
se nota un capricho enfermizo por
su puesta en práctica, porque en-
cierra una trampa que, como en
otros países de América Latina, ha
servido para que otros mandata-
rios se queden para siempre a des-

truirlo todo, aún con la fuerza para
heredar el mando a sus más fieles
y leales servidores.

No es gratis. Es exactamente al
revés. En la mayoría de las nacio-
nes en donde gobierna un dicta-
dor, la clase que se enriquece a ni-
veles extraordinarios es la gober-
nante, mientras el pueblo muere
de hambre, rodeado de discursos
prometedores, motor potente que
cada vez lo conduce a mayores
desgracias.

Para repetir, como siempre, ahí
está el caso de Venezuela, país al
que Hugo Chávez dedicó todas
sus promesas de mejoría, de enri-
quecimiento y que de ser el más
rico de América Latina, acabó en
la peor de sus desgracias, con me-
nesterosos que hoy buscan comida
en los basureros y que huyen hacia
otros lugares vecinos en busca de
supervivencia.

En la semana que apenas fi-
nalizó, los partidarios de la revo-

cación, personas incondicionales
del primer mandatario, que no
tienen voz propia y que obede-
cen ciegamente sus órdenes, se
agruparon para echar montón al
INE, que demanda una cantidad
de dinero cercana a los tres mil
millones de pesos, necesarios
para llevar a cabo la empresa
que vuelve loco al que manda.

El secretario de Gobernación,
Adán Augusto López Hernández,
manifestó que “no hay margen en
el presupuesto, está muy acotado
(...) Se tomaron todas las previsio-
nes para cumplir, sobre todo, con
los programas sociales. Ni modo
que vayamos a reducir o a detener,
por ejemplo, la entrega a los adul-
tos mayores”.

¿Por qué no echar mano del
dinero que se destina a los “ni-
nis” o a esas personas que no
hacen absolutamente nada?
¿Que no contribuyen ni con un
ademán o con una sola palabra a

mejorar las condiciones del país
que habitan, porque todo el
tiempo permanecen cruzados de
brazos y ahora en espera de que
pase el mes para estirar la mano
en busca de la dádiva?

Ese dinero no puede distraer-
se. Sirve para que llegada la ho-
ra, el receptor se sienta compro-
metido con el gobierno que lo
mantiene, al que dará votos que
se incrementarán cada año para
que el plan perdure a través del
tiempo y convierta al país en un
habitáculo cada vez más fácil de
manejar. A tal grado ha llegado la
desesperación de los poderosos
por la realización del plan revo-
catorio, que han esgrimido inclu-
sive, que se haga con lo que hay.
Como sea, pero que se haga.

Por otro lado, la recolección de
firmas en 17 estados, requisito pa-
ra llevar a cabo el proceso, no se
había alcanzado hasta el 25 de di-
ciembre, fecha límite. Lo que im-

pide su realización. No había for-
ma de que se cumpliera. Pero re-
pentinamente aparecieron de la
nada, por más que el INE encontró
inconsistencias, como signaturas
falsas de muertos y de personas
inexistentes. Es más, aún faltan,
pero hay que seguir adelante.

¿No es acaso esto preludio de
resultados adelantados que ya po-
demos imaginar? Hubiera sido
más fácil y menos costoso realizar
una consulta popular, con acarrea-
dos dispuestos a dar gusto. Pero la
Constitución ordena un ejercicio
distinto, que en la decisión del go-
bierno debe realizarse a toda costa
para dar a los simpatizantes la
apariencia de transparencia.

¿Por qué el Presidente está tan
apurado por la realización de este
escrutinio? Para encontrar argu-
mentos que le abran las puertas de
la dictadura.

ariosruiz@gmail.com

Montón contra el INE
PERFIL DE MÉXICO

Por Armando
Ríos Ruiz

El gobierno de la 4T, a diferencia
de todos los planes sexenales des-
de su promotor, el general Lázaro
Cárdenas, nunca tuvo un verdade-
ro programa de gobierno. Sólo
hay que recordar que cuando pre-
sentó su proyecto -contrario al que
había elaborado el entonces secre-
tario de Hacienda, Carlos Urzúa-,
se redujo a unas cuantas cuartillas
sin empastar que contenía genera-
lidades. El verdadero objetivo era
el asegurar el mayor presupuesto
para el uso clientelar de los pro-
gramas sociales y solo realizar tres
proyectos de infraestructura de re-
lumbrón y cumplir un capricho
personal.

Al más puro estilo echeverris-
ta, se regresó al populismo seten-
tero para apaciguar a las masas,
culpar a los empresarios de todos
los males que produce el capita-
lismo y hacer obras públicas con
una orientación más política que

de beneficio económico. Se ante-
pone el intervencionismo del Es-
tado en defensa de un supuesto
interés social o colectivo. La
“docena trágica” estatizó todo, lo
mismo los bancos que los hote-
les, los seguros, las minas y los
restaurantes, las fábricas de hilos
y de bicicletas, todo lo que esta-
ba en bancarrota lo absorbía el
gobierno. Ahora no sucede eso,
simplemente se excluye a la ini-
ciativa privada de los proyectos
económicos y se reduce la activi-
dad productiva a la que marca el
régimen. Por ello hay crisis en la
industria de la construcción y ne-
gocios afines.

No es necesario estatizar, sólo
hay que darle todas las obras y ser-
vicios al Ejército. La cancelación
del nuevo aeropuerto en Texcoco,
un hub que convertiría a México

en una potencia comercial y de co-
nectividad, se hizo para contrave-
nir las estrategias del neoliberalis-
mo y retrasar el desarrollo del país
con una obra mediocre que solo
aletarga la agonía del actual aero-
puerto. “La central avionera” de
Santa Lucía sólo será un parche a
la necesidad de contar con una in-
fraestructura en comunicaciones y
transportes que atienda las priori-
dades de la aviación comercial del
siglo XXI. Además, la obsesión
ególatra de querer entregar obras
en un sexenio, impide ver la nece-
sidad de contar con un moderno y
eficiente sistema de comunicación
y de servicios. Se requiere de co-
nectar rápidamente a la gente o
transportar productos, lo que no se
soluciona con caminos y carreteri-
tas trazadas sin planeación y al
troche moche. Se retrasa en déca-

das el desarrollo nacional.
La construcción de Dos Bocas

y la compra de una refinería chata-
rra en los Estados Unidos es otra
de las necedades que se yergue co-
mo otra obra insignia de la 4T.
Aferrados a las estrategias del po-
pulismo setentero, consideran al
petróleo palanca del desarrollo,
como en los tiempos de José Ló-
pez Portillo y del venezolano Car-
los Andrés Pérez, cuando nos pre-
parábamos para administrar la
abundancia. No han reparado en el
ocaso de los combustibles fósiles
y la urgencia de utilizar energías
limpias. Prefieren consumir gaso-
linas caras y sucias o electricidad
que cueste más en un torpe afán
por lograr la utópica autosuficien-
cia energética. Al igual que con el
aeropuerto, nos rezagamos no sólo
en la defensa del cambio climáti-

co, sino en la generación de ener-
gías baratas y limpias en lugar de
aferrarnos a la utilización de un re-
curso natural no renovable.

El Tren Maya es otra aberra-
ción de este gobierno. Un capri-
cho que pretende establecer una
errónea política de desarrollo pa-
ra el sureste mexicano. Cierto,
esa zona del país requiere de una
mayor integración al desarrollo
del país, pero no con un tren que
no beneficia a nadie, sino con in-
versiones en programas producti-
vos que generen empleo y con
mejores estrategias de fomento
turístico. 

El Tren Maya es una obra
muy costosa porque se hizo sin
planeación, con varios cambios
en su trayecto porque se afectó
el medio ambiente o hubo obs-
táculos naturales y técnicos que
no se contemplaron. Ha sido
más caro que la cancelación del
aeropuerto de Texcoco.

Las obras emblemáticas no de-
jarán nada a la nación, solo deu-
das, destrucción y retraso social.

POR LA DERECHA..!
Las obras emblemáticas de la 4T

Por Luis
Ángel García
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Dichos y señalamientos que esta-
blecen medias verdades son el si-
nónimo de la nueva justicia mexi-
cana, donde los testigos protegi-
dos juegan un papel primordial. 

Los principales casos judicia-
les, donde se involucran a perso-
najes de fama pública, buena y
mala, son respaldados por decires
de personajes poco confiables y
que basados en la figura de testi-
gos protegidos, aportan supuestas
pruebas de la culpabilidad de los
acusados. 

Incluso, muchos de los consi-
derados delincuentes usan la mis-
ma figura para paliar sus condenas
o hasta ser absueltos, de acuerdo
al tipo de pruebas que aporten. 

El criterio de oportunidad es un
recurso que se viene usando re-
cientemente en los asuntos judi-
ciales, sin que hasta el momento
aporte mucho a una justicia que se
ha vuelto sumamente selectiva. 

Un caso de ese ejemplo de la
nueva justicia mexicana, basado
en el criterio de oportunidad, es el
caso de Emilio Lozoya Austin, un
ex funcionario del llamado gabine-
te ampliado, donde ejercicio como
director de Pemex y quien aceptó
haber recibido sobornos, pero me-
dió con las autoridades para acusar
a otros personajes que hicieron lo
propio y que el gobierno mexicano
requería de enjuiciarlos para mos-
trar la voraz corrupción de las an-
teriores administraciones. 

Fue así, como dos empleados
de senadores del pasado decidie-
ron aportar supuestas evidencias
sobre el reparto de “mordidas” a
miembros del Poder Legislativo,
mientras que el implicado Lozoya
Austin se comprometió a hacerlo
con miembros del gabinete o altos
mandos de gobierno, supuesta-
mente, inmiscuidos en los sobor-
nos por él recibidos. 

No sucedió así y el tiempo pa-
só, sin que nadie se preocupara de
los tiempos y el ex director de Pe-
mex, se encontraba en libertad,
después de haber sido
extraditado. 

Pero el asunto Lozoya y los so-
bornos no es el único en el que la
justicia mexicana recurre al crite-
rio de oportunidad y a los testigos
protegidos, ya que uno más que se
encuentra actualmente en la discu-
sión pública es el del dos veces ex
diputado federal, José Manuel del
Río Virgen, detenido desde di-
ciembre pasado en el estado de
Veracruz, acusado de ser el autor
intelectual del asesinato de un en-
tonces candidato de Movimiento
Ciudadano, partido en el que tam-
bién milita.  Con del Río Virgen
no se han presentado pruebas con-
cretas y todo se basa en señala-
mientos nada probatorios de even-
tuales militantes de su partido. 

Hasta el momento hay dos ver-
siones, la acusatoria, basada en
eventuales conjeturas, sin hechos
ni pruebas reales que lo vinculen
al asesinato de Remigio Tovar. 

Hay versiones de que el propio
juez de control, Francisco Reyes,
reconoció que en la carpeta de in-

vestigaciones no existen pruebas
vinculatorias que lo señalen como
el autor intelectual del homicidio. 

Por lo pronto, las autoridades
judiciales de Veracruz lo vincula-
ron a proceso, aunque los detrac-
tores de esta medida, consideran
que existieron una serie de anoma-
lías en el asunto. 

El caso Del Río Virgen alertó
sobre eventuales irregularidades
que vienen sucediendo en Vera-
cruz, como fue el asunto en que se
vieron involucrados seis adoles-
centes acusados de ultraje a la au-
toridad y que motivaron que la
Comisión Nacional de Derechos
Humanos emitiera una recomen-
dación al gobierno veracruzano,
aunque ya habían sido puestos en
libertad dichos jóvenes. 

El tema de Del Río Virgen, un
alto empleado el Senado de la Re-
pública, provocó la creación de una
Comisión Especial de esa parte del
Poder Legislativo, la que ha docu-
mentado otros casos de abuso de au-

toridad y violación al estado de De-
recho de los muchos que se cometen
en esa entidad del sureste del país. 

Hasta ahora, los senadores han
recibido un poco más de 50 de-
nuncias de violaciones a derechos
humanos en Veracruz, por ultrajes
a la autoridad. 

Esta es en parte la forma en
que se ejercita la justicia en algu-
nas partes del país, donde no todo
se encuentran conforme, con lo
selectiva que suele ser, en ocasio-
nes, la aplicación de la justicia. 

******
Este lunes es probable que el Presi-
dente Andrés Manuel López Obra-
dor reaparezca en la conferencia
mañanera, después de haberse mar-
ginado físicamente de la misma,
aquejado por el coronavirus, enfer-
medad que lo aquejó por segunda
ocasión.  El Ejecutivo federal apa-
recía en imagen y daba un escueto
mensaje sobre su estado de salud,
aunque se considera que el virus lo
atacó sin tanta agresividad. 

La nueva justicia mexicana 

Por Ramón 
Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

El caso Del Río Virgen
alertó sobre eventuales

irregularidades que vienen
sucediendo en Veracruz,
como fue el asunto en que
se vieron involucrados
seis adolescentes

acusados de ultraje a la
autoridad y que motivaron
que la CNDH emitiera una

recomendación al
gobierno veracruzano.

ramonzurita44@hotmail.com

Con José Manuel del Río Virgen no se han presentado pruebas concretas y todo se basa en
señalamientos nada probatorios de eventuales militantes de su partido.
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A días de que se cumpla el plazo,
y al margen de la desgastante
confrontación Morena-AMLO
contra INE, los verificadores de
firmas del Instituto han validado
ya 2.4 millones de las 2 millones
758 mil firmas que se requieren
para cumplir con el requisito
Constitucional para que la revo-
cación de mandato sea efectiva-
mente convocada por el Conse-
jo General del INE, informó ayer
el presidente del INE Lorenzo
Córdova.

Por ello, “y a pocos días de
que se complete la verificación
de dichas firmas, el INE se pre-
para ya en las demás actividades
para la organización de este pro-
ceso que culminará con la jorna-
da de votación a realizarse el pró-
ximo 10 de abril.

“Estamos a la espera, además,
de conocer el monto de los recur-
sos con los que contará finalmen-
te el Instituto Nacional Electoral
para llevar a cabo este proceso,
de lo que dependerá la amplitud,
es decir, el número de casillas,
que tendrá el mismo”, aclaró.

Vía redes sociales, Córdova
explicó que hasta este fin de se-
mana, los verificadores de firmas
han revisado 3 millones de las
cuales 608 mil presentaron al-
guna inconsistencia.

El resto coincide con la lista
nominal de electoresy cumplieron
así con los requisitos, y representan
el 90 de los apoyos necesarios para
convocar a la realización de esta
consulta.

CUMPLAN CON
EL MANDATO, PIDE MONREAL

En este contexto, el senador Ri-
cardo Monreal pidió a los con-
sejeros del INE, y en especial a
Córdova, no caer en la violación
o incumplimiento de un mandato

constitucional avalado apenas el
año pasado por una mayoría de
fuerzas políticas en el Senado de
México.

El debate abierto alrededor de
si el INE podrá o no cumplir con
la Consulta de Revocación de
Mandato por falta de recursos,
llevó al zacatecano a recordar que
gracias al diálogo y la tolerancia,
se logró construir los consensos
en el Senado para aprobar casi
por unanimidad la Ley Federal
de Revocación de Mandato.

Una ley, indicó que busca re-
gular y garantizar “el ejercicio del
derecho político de las y los ciu-
dadanos a solicitar, participar, ser
consultados y votar por la revo-
cación del mandato de la persona
que resultó electa popularmente
como titular de la Presidencia de
la República, mediante sufragio
universal, libre, secreto, directo,
personal e intransferible”.

Este mandato se basa en una
sola pregunta: 

“¿Estás de acuerdo en que
(nombre), Presidente/a de los Es-
tados Unidos Mexicanos, se le
revoque el mandato por pérdida
de confianza o que siga en la Pre-
sidencia de la República hasta
que termine su periodo?”.

“No permitamos que el INE ni
que ningún órgano autónomo nos
sustituya; no permitamos que usur-
pen funciones órganos autónomos
que, por poderosos que sean, no
tienen razón de violar el principio
de legalidad”, consideró.

Monreal indicó que detrás
del proceso en curso, existe “un
gran esfuerzo” para, por primera
vez en la historia de nuestro
país, establecer esta figura en el
marco jurídico nacional e, in-
cluso, Morena y senadores alia-
dos retiraron la reserva al artí-
culo 33 de la Ley, que planteaba

que el Presidente podía opinar
sobre el ejercicio.

Volvió a reconocer la actitud
de cada uno de las y los coordina-
dores de los grupos parlamenta-
rios, pues el proyecto fue aprobado
prácticamente por unanimidad.

“Cuando se usa la política,
la tolerancia y el diálogo, siem-
pre se llega a buen término”,
subrayó Monreal.

DURO REPORTE SENATORIAL

Sin ninguna duda, esta semana
cobrará fuerza el reporte rendido
durante el pasado fin de semana
por la Comisión pluripartidista
Especial del Senado que indaga
los atropellos jurisdiccionales co-
metidos en Veracruz y que es en-
cabezada por el ex gobernador
Dante Delgado, senador y di-
rigente de MC.

Integrada además por los se-
nadores Eduardo Ramírez, pre-
sidente de la Comisión de Puntos
Constitucionales; por el senador
panista veracruzano Julen Re-
mentería; por la tlaxcalteca y ex

presidenta del PRI, Beatriz Pa-
redes; por Raúl Bolaños, del
PVEM; por Miguel Ángel Man-
cera por el PRD; y por Sasil de
León, del PES este grupo ha re-
cibido alrededor de 50 expedien-
tes que certifican graves viola-
ciones al estado de Derecho en
aquella entidad, gobernada por el
morenista Cuitláhuac García.

Tres casos sobresalen en esta
indagatoria senatorial por sus efec-
tos y alcances: el de José Manuel
del Río Virgen, secretario técnico
de la Junta de Coordinación Políti-
ca del propio Senado; el del
diputado federal perredista Ro-
gelio Franco Castán, y el de Yolli
García Álvarez, ex presidenta
del Instituto Veracruzano de Ac-
ceso a la Información, todos ellos
detenidos y encarcelados sin prue-
bas que lo justifiquen. Eso se lla-
ma aquí y en China, afirman los
senadores: fabricación de delitos.

rvizcainoa@gmail.com/ 
Twitter: @_Vizcaino / 

facebook.com/rvizcainoa

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Calentamiento global...

Por Roberto
Vizcaíno

El INE, a punto de validar la 
consulta de Revocación: Córdova

Vía redes sociales,
Lorenzo Córdova,
presidente del INE,
explicó que hasta
este fin de semana,
los verificadores de
firmas han revisado
3 millones de las
cuales 608 mil

presentaron alguna
inconsistencia.
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Ixtapa Zihuatanejo, está en el 5º
lugar de la lista de los 52 destinos
más atractivos para visitar en este
2022 que cada año designa The
New York Times y es el único
destino mexicano que aparece
en la lista que destaca lugares de
todo el mundo donde el cambio
está ocurriendo para preservar
ecosistemas, proteger las espe-
cies amenazadas, reforzar a las
comunidades y sobre todo donde

los viajeros pueden ser parte de
la solución y el cambio.

Pedro Castelán Reyna, di-
rector ejecutivo de la Oficina de
Convenciones y Visitantes de Ix-
tapa Zihuatanejo, comentó: “es un
orgullo ser considerado como uno
de los 52 destinos más atractivos
del mundo para ser visitado en el
2022 por The New York Times, y
más aún por razones de protección
y conservación natural”. 

“En Ixtapa Zihuatanejo hay
mucho trabajo y constancia por
brindar a todos nuestros visitan-
tes una verdadera experiencia.
Hoy nos sentimos muy orgullo-
sos de este reconocimiento que
integra a todos, desde los gobier-
nos, empresarios, hoteleros, res-
tauranteros, prestadores de ser-
vicios y a su población local. Sa-
bemos que Ixtapa Zihuatanejo
está presente en la mente de los
viajeros como un lugar que está
trabajando en el cambio y con-
servación de su entorno”.   

Para conocer la lista com-
pleta puede acceder en el si-
guiente link: https://www.nyti-
mes.com/interactive/2022/tra-
vel/52-places-travel-2022.html 

����� El próximo miér-
coles, 19 de enero, inicia la Feria
Internacional de Turismo (Fitur)
en Madrid, España, en la que Ibe-
ria presentará su compromiso
con la sostenibildad, nueva ex-
periencia a bordo, los uniformes
que estrenarán sus empleados a
finales de primavera y las últimas
soluciones y servicios digitales
que se ofrecen a los clientes.

La aerolínea de bandera es-
pañola contará con 600 metros
cuadrados de espacio en el Pa-
bellón 10. El stand construido
con papel, cuerdas de algodón,
telas recicladas y plantas natura-
les; materiales que, por tercer año
consecutivo, muestran el com-
promiso adquirido de acudir a la
Fitur con propuesta sostenible.

Iberia quiere mostrar los
principales hitos alcanzados en
2021  –como son el primer vue-
lo con biocombustible produ-
cido en España con residuos, o
la instalación de la mayor plan-
ta de autoconsumo de entre las
empresas o grupos del Ibex 35
en las instalaciones de la aero-
línea en La Muñoza–, y sus
proyectos a futuro: el compro-
miso del grupo IAG, al que per-
tenece, de alcanzar emisiones
netas cero de CO2 en el año
2050, desarrollo de la Cátedra
Iberia y otras iniciativas para
impulsar los combustibles de
origen sostenible. 

Recreará la nueva experien-
cia a bordo que, a partir de junio,
los pasajeros podrán disfrutar a
10 mil metros de altura. En el
stand podrán degustar la pro-
puesta gastronómica a bordo
mientras disfrutan de la como-
didad de las butacas de las cabi-
nas  Business y Turista Premium.
La zona estará integrada en es-
tructura de tela que simula el fu-
selaje de un avión.   

Los menús de Business y Tu-
rista Premium son elaborados
por DO & CO, basados en la ri-
queza de la dieta mediterránea,
elaborados con materias primas
de gran calidad y productos lo-
cales de temporada. Además, in-
corporarán nuevos aperitivos,
más opciones de platos princi-
pales y postres.  

En clase Turista de los vuelos
de corto y medio radio, Iberia
reintroducirá a lo largo del mes
de febrero la venta a bordo de
bebidas y aperitivos, para com-
plementar con productos frescos
a través de Deliverfly, nuevo ser-
vicio de Iberia de “comida para
llevar” al avión que evita el des-
perdicio alimentario.  

A partir de junio, la compa-
ñía aérea ofrecerá la posibilidad
de personalizar completamente
su experiencia de viaje a través
de Digital Concierge. Con este
servicio, los pasajeros tienen la
opción de adaptar su menú a
bordo o el entretenimiento del
que quieren disfrutar, entre
otras opciones. 

También ofrecerá en su stand
catas de vinos de la mano del
Club del Vino, que permitirá co-
nocer mejor su bodega a bordo,
los vinos que se ofrecen en las
salas VIP y muchas más etique-
tas de las denominaciones de ori-
gen españolas. 

En el mes de junio la tripu-
lación estrenará  nuevos unifor-
mes, por eso, otra de las activi-
dades disponibles en el stand es
el probador virtual, para que los
visitantes a la Fitur se prueben
el nuevo uniforme diseñado por
Teresa Helbig.  

Además, se expondrán todos
los uniformes históricos de Ibe-
ria que han firmado diseñadores
tan prestigiosos como Pertegaz
o Elio Berhanyer, entre otros. 

El espacio en la Fitur mos-
trará las soluciones y servicios
digitales que la aerolínea  ha im-
plementado para poder ofrecer
viajes cada vez más ágiles y se-
guros, con todas las aplicaciones
y desarrollos relacionados con
la información y comprobación
documental de los requisitos Co-
vid  que establece cada país.

����� La aerolínea me-
xicana de ultra bajo costo, Vo-
laris, fue reconocida nuevamente
por Airline Ratings como uno
de los operadores de bajo costo
más seguros en el mundo y el

más seguro en América Latina. 
Airline Ratings analiza 385

aerolíneas a nivel global y toma
en cuenta amplia gama de fac-
tores enfocados en la seguridad
operacional, que no haya habido
accidentes o incidentes graves,
antigüedad de flota, y que tengan
la aprobación de la Auditoría de
Seguridad Operativa de la Aso-
ciación de Transporte Aéreo In-
ternacional (IOSA). 

José Luis Suárez Durán,
vicepresidente Sr. y COO de la
línea aérea comentó: “para no-
sotros es un orgullo seguir sien-
do reconocidos como una de las
diez aerolíneas de bajo costo
más seguras del mundo y la úni-
ca en Latinoamérica. En Volaris
la seguridad de nuestras opera-
ciones, los clientes y embaja-
dores son prioridad, por lo que
este reconocimiento es un in-
centivo al personal técnico ae-
ronáutico que se esmera en su
trabajo”, comentó 

victoriagprado@gmail.com
Twitter: @victoriagprado

DE CINCO ESTRELLAS

– Sostenibilidad, nuevos uniformes y experiencia 
a  bordo ejes principales de Iberia en la Fitur  

Ixtapa Zihuatanejo, 5º lugar de 
la lista de los 52 Destinos más
atractivos para visitar en 2022

Por Victoria
González Prado

Volaris, reconocida como aerolínea segura.

Ixtapa Zihuatanejo, destino para visitar en 2022.

El stand de Iberia en la Fitur presentará su compromiso con
la sostenibildad.

– Volaris reconocida como la aerolínea de bajo 
costo más segura en América Latina 
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1962.- Nace el actor canadiense Jim Carrey, una de las es-
trellas indiscutibles de la comedia en los últimos años. Entre
sus más conocidos filmes están “Ace Ventura”, “La más-
cara”, “Todopoderoso”, “Dick y Jane” y “El Grinch”. Presta
su voz para la película animada “Horton hears a who”.

Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO

Te cuesta aceptar las críticas de los demás, pero, al menos
esta vez, deberías escucharlas.

Tendrás la necesidad de descubrir cosas nuevas y vivir
nuevas sensaciones, lo conseguirás. 

Dosifica la energía y no la malgastes, ya que te puede
pasar factura antes de tiempo.

Si reanudaste la rutina de ejercicios, hazlo con calma, no
llegues a lo más alto el primer día.

Pasarás un lunes sintiéndote bien y con energía.  Te llegarán
grandes ofertas de trabajo.

Si has tenido diferencias con tu pareja resuelve esos
problemas y valoren el amor.

Atrévete a probar esa actividad que hasta ahora no te has
atrevido. Tú puedes.

Dedica un tiempo al ejercicio, te sentará de maravilla y
te ayudará a relajarte.

Lo más importante que tienes que hacer hoy, es disfrutar
de la gente más querida.

Recuerda que la clave de las buenas relaciones es a diario
la comunicación.

Haz limpieza a fondo de esas cosas antiguas que te están
sobrando. Líbrate de ellas.

Ponte una buena música, tu intuición te llevará a visualizar
la solución a los problemas.

¿C
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o 
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e 
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.

Cirugía: Surgery.

Cirugía estética:
Plastic surgery.

Productos
antiedad: Anti-
aging products.

Médico cirujano:
Surgeon.

Procedimiento
quirúrgico:
Surgical
procedure.

Quirófano:
Operating room
.
Medicina estética:
Aesthetic
medicine.

Mejora de la
apariencia física:
Improved physical
appearance.

Anestesia:
Anesthesia.

Cirugía
reconstructiva:
Reconstructive
surgery.

Belleza corporal:
Body beauty.

Belleza facial:
Face beauty.

Pacientes:
Patients.

Liposucción:
Liposuction.

Implantes:
Implants.

Bótox: Botox.

Lipoescultura:
Liposculpture.

Belleza: Beauty.

Juventud: Youth.

Antienvejecimiento
: Anti-aging

Riesgos: Risks

Cambio físico:
Physical change.

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo,

siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre

del traidor ha sido causa de que fueses

olvidado de muchos, pero la Iglesia te

honra y te in voca como patrón de las

causas difíciles. Ruega por mí para que

reciba yo los consuelos y el socorro del

cielo en to das mis necesidades,

tribulaciones y sufrimientos, (haga
petición). Ruega por nosotros y por

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San
Charbel, su vida y

espí ri tu encontrarán
paz. Visí telo en la

Iglesia de San
Agustín, ubicada en
Hora cio esq. Musset

Col Polanco, 
México, D.F. 

(Recórtelo y llévelo 
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos los hombres, general amparo de desvalidos, médico

divino de cualquier enfermedad. Poderosísimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te ofrezco estos tres

Padrenuestros y Avemarías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las purísimas

entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella ciudad santa de Jerusalén hasta llegar a Belén. Por cuyos

recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los

acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por

los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que

no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

TIP ASTRAL
ARCÁNGEL GABRIEL El ángel de la guarda es el indicado para mantener
seguro a un bebé, por ello, algunos optan por ponerle cerca una medalla de
este ser espiritual; hay quienes la cuelgan en el cuello de los niños, pero esto
no es recomendable pues se corre riesgo de ahogo, lo ideal es colgarla en el
lugar en el que duerme. Por lo general es al arcángel Gabriel a quien se recurre
en estos casos, pues resguarda a mujeres embarazadas y recién nacidos.

*** Las vacunas previenen en-
fermedades que, en su ausencia,
podrían causar graves proble-
mas de salud, discapacidad per-
manente o incluso la muerte.
Cada año se vacuna a cientos de
millones de personas de todo el
mundo para protegerlas de en-
fermedades graves.
*** Las vacunas se utilizan para
reforzar el sistema inmunitario
y prevenir enfermedades graves
y potencialmente mortales.
*** Las vacunas le enseñan al
cuerpo cómo defenderse cuando
microorganismos, como virus o
bacterias lo invaden.
*** Las vacunas lo exponen a
una cantidad muy pequeña y
muy segura de virus o bacte-
rias que han sido debilitados
o destruidos.
*** Gracias a las vacunas, mu-
chas enfermedades como téta-
nos, difteria, paperas, saram-
pión, tos ferina (tos convulsiva),
meningitis y poliomielitis  ahora
son poco frecuentes.

*** Si tienes dudas relacionadas con moda, hogar y belleza, 
envíanoslas a: diario_imagen@yahoo.com.mx 
y al día siguiente publicaremos las respuestas.

Los beneficios de las vacunas

¿Sabías que en un día como hoy...?
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La Banda El Recodo de Cruz
Lizárraga inició el 2022 de
manera arrasadora, logrando
tres llenos consecutivos con
el espectáculo Jaripeo Mexi-
cano, junto a los Destructores
de Memo Ocampo, en tres
importantes plazas de la Re-
pública Mexicana.

El pasado domingo 2 de
enero, la ‘Madre de todas las
bandas’, logró su primer Sold
Out del año, en Charo, Mi-
choacán, en donde, además
de ofrecer lo mejor de su re-
pertorio a lo largo de tres ho-
ras aproximadamente, se re-
alizaron 12 espectaculares

montas de parte de Los Des-
tructores de Memo Ocampo.

Para el lunes 3 de enero,
la banda sinaloense repitió la
misma fórmula musical y de
nueva cuenta tuvieron un en-
tradón en Belém, localidad
ubicada en el municipio de
Otumba, Estado de México.

Luego de estas dos exito-
sas presentaciones, la agru-
pación comandada por Pon-
cho Lizárraga, se trasladó
hasta el estado de Guerrero,
para presentarse, el 4 de ene-
ro, en Chilpancingo, donde,
se dio su tercer lleno del año.

De esta manera, La Banda
El Recodo de Cruz Lizárraga
continúa cosechando éxitos,
mismos que viene hilando
desde el 2021, un año que es-
tuvo cargado de grandes sa-
tisfacciones, reconocimientos,
triunfales giras, tanto en Mé-
xico como en Estados Uni-
dos, así como el lanzamiento

de nuevos hits musicales. De
tal forma que, para este nuevo
año, esperan refrendar lo re-
alizado, con nuevos proyectos
y grandes sorpresas para be-
neplácito de sus miles de se-
guidores, ya que, a pesar de
los tiempos difíciles que he-
mos vivido, la Banda Sina-
loense está comprometida a

seguir llevando alegría a su
público a través de su música,
simple y sencillamente porque
“Esta vida es muy bonita”.

La Banda El Recodo de
Cruz Lizárraga comenzará su
gira 2022, por Estados Unidos
a partir del próximo 4 de fe-
brero en Columbus, Ohio y el
6 en West Des Moines, Iowa.

El éxito de Grupo Firme es desco-
munal, esto se confirma al agotar
dos fechas en el recinto de la CDMX

en cuestión de minutos. Y es que su
popularidad rebasa diferentes fron-
teras ya que se anunció que partici-

parán en un importante festival que
se lleva a cabo en el mes de abril en
la localidad de Indio, California.

Pero las buenas noticias para
Grupo Firme y todos sus fans no se
acaba aquí. Eduin Caz (voz), Abra-
ham Luna (segunda voz), Joaquín
Ruiz (bajo sexto), Jhonny Caz (ter-
cera voz) Christian Téllez (bajo
eléctrico), Fito Rubio (batería) y
Dylan Camacho (acordeón) quieren
seguir con la gran fiesta musical;
por ello, no serán ni una ni dos, sino
tres presentaciones en el gran Foro
Sol. La nueva cita plagada de la me-
jor música de regional mexicano es-
tá confirmada para el próximo 24
de marzo. 

No te quedes sin ser parte del fe-
nómeno musical que es Grupo Firme
y adquiere tus boletos para esta tercera
fecha en Preventa Citibanamex el 17

de enero y un día después, estarán a
la venta para el público en general,
en las taquillas del Foro Sol y a través
de www.ticketmaster.com.mx.

¡Histórico momento!

En este 2022

Tras agotar dos fechas 
en el Foro Sol, Grupo Firme

anuncia tercer concierto

El Recodo arrasa con tres 
Sold Outs consecutivos en México
*** Comenzará su gira 2022, por Estados Unidos a partir del próximo 

4 de febrero en Columbus, Ohio y el 6 en West Des Moines, Iowa

*** La nueva cita es el próximo 24 de marzo; 
preventa Citibanamex: 17 de enero

La Banda El Recodo de Cruz Lizárraga continúa cosechando

éxitos, mismos que viene hilando desde el 2021, un año que

estuvo cargado de grandes satisfacciones, reconocimientos,

triunfales giras, tanto en México como en Estados Unidos, así

como el lanzamiento de nuevos hits musicales.

¡Tercera fecha de Grupo Firme, el fenómeno musical, en el Foro Sol!

A pesar de los tiempos difíciles que hemos vivido, 
la Banda Sinaloense está comprometida a seguir llevando

alegría a su público a través de su música, simple 
y sencillamente porque “Esta vida es muy bonita”.

No te quedes sin ser parte
del fenómeno musical que
es Grupo Firme y adquiere
tus boletos para esta

tercera fecha en Preventa
Citibanamex el 17 de enero

y un día después en
taquillas del Foro Sol 

y Ticketmaster
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